

С. Е. Торопов. Комплекс археологических памятников второй половины I – начала II тыс. н. э. у деревни Хозюпино в бассейне реки Полы

В статье анализируются результаты исследований памятников у д. Хозюпино Демянского района Новгородской области, входящих в состав одного из наиболее значительных археологических комплексов в бассейне р. Явонь. Рассматриваются основные этапы формирования комплекса и его роль в изменении местной поселенческой структуры на фоне культурно-исторической стратиграфии региона второй половины I – начала II тыс. н. э.

Ключевые слова: археологические исследования, Новгородская земля, Приильмень, погребальные памятники, поселенческая структура

Н. В. Новосёлов. Тезис – антитезис – синтез (к вопросу о сложении Новгородской архитектурной школы)

Статья посвящена проблеме сложения новгородской архитектурной школы домонгольского периода. Автор в значительной степени детализирует имеющуюся схему развития новгородского зодчества. Становление новгородской архитектурной традиции рассматривается как результат синтеза двух архитектурных направлений. В русле первого направления были созданы храмы с продольной ориентацией плана, с круглыми или восьмигранными столбами, без лопаток в интерьере; в русле второго – храмы с выраженным пространственным крестом, вписанным в квадрат основного объема, и с изолированными боковыми апсидами. В статье эти направления представлены как два вектора развития – тезис и антитезис. Наиболее ярким примером этого синтеза являются памятники Старой Ладogi.

Ключевые слова: Новгород, архитектурная школа, церкви, архитектурное направление

Д. А. Петров. Владычный двор в Новгороде (1430–1450-е гг.).
К вопросу о происхождении архитектурной композиции.

Статья посвящена проблеме интерпретации архитектурной композиции Владычного двора в Новгородском детинце, построенного в 1430–1450-х гг. От всего комплекса сохранились лишь отдельные здания, что сильно затрудняет понимание общего замысла. Исследователями были высказаны различные гипотезы о композиции комплекса: система дворов (Э. А. Гордиенко), открытое пространство с отдельно стоящими объектами (И. В. Антипов), замкнутый контур, напоминающий конвентские замки Немецкого Ордена и в то же время отдаленно напоминал Большой дворец в Константинополе (Вл. В. Седов). Мы предполагаем, что Владычный двор имел несколько закрытых дворов, был окружен оборонительной стеной и, композиционно, в качестве общего образного примера, ориентировался на устройство комплексов папского дворца в Авиньоне и замка магистра Ордена в Мальборке.

Ключевые слова: Владычный двор, новгородский архиепископ, надвратные церкви, оборонительная стена.

П. В. Лукин. К истории вечевых колоколов

Статья посвящена истории вечевых колоколов. Особое внимание уделяется вечевым колоколам в Новгороде и Пскове. Вопрос рассматривается на основании тщательного изучения всех упоминаний вечевых колоколов в источниках, как летописных, так и нелетописных. В частности, впервые уделяется внимание упоминаниям в ганзейских источниках на средненижненемском языке. Автор приходит к выводу о том, что вече созывалось только с помощью колокола, однако особые вечевые колокола в Новгороде, а потом во Пскове появляются только в конце XIV – середине XV вв.

Ключевые слова: вечевой колокол, древнерусские колокола, вече, средневековый Новгород, Древняя Русь.

М. Б. Бессуднова. Новгородские «выводы» 1480-х гг. в свете ганзейских источников

Настоящая статья посвящена проблеме восприятия «выводов» новгородских купцов 1487–1489 гг. в ганзейской переписке. Насильственная депортация значительной части новгородского населения нарушила систему новгородско-ганзейского делового партнерства, формировавшуюся на протяжении длительного времени. Попытка Ивана III восполнить недостаток торговых контрагентов Ганзы путем перемещения в Новгород «низового» посадского люда в силу различий в организации международной торговли в Новгороде и московских землях не дал положительного результата. Новгородские «выводы» и появление в Новгороде новых людей в восприятии ганзейцев ассоциировались с грубым попранием норм ганзейско-новгородской «старины», которое привело к нарушению условий торгового мира 1487 г. и ослаблению доверия ганзейцев к русско-ливонским договоренностям.

Ключевые слова: внешняя торговля Новгорода, Ганза, «выводы».

Я. Н. Рабинович. Крепость Копорье и иомешики Дягиленского погоста Копорского уезда в Смутное время (лето 1612 г. – весна 1617 г.)

В статье рассматривается состояние крепости Копорье в первые годы после захвата ее шведами. Впервые приводятся сведения о жителях Копорья и одного из ближайших погостов Копорского уезда, их занятиях. Показано, как осуществлялась реализация условий Столбовского мира весной 1617 г. на примере жителей Копорья и уезда.

Ключевые слова: Копорье, воевода, помещики, пушкари, Столбовский мир, Михаил Романов, князь Никифор Мещерский, Йоахим Берендт, Андерс Йорансон.

А. А. Селин. Из истории Великого Новгорода времен Смоленской войны: Наем «воинских людей» и закупка вооружений

В XVII в. Великий Новгород был важнейшим пограничным городом Московского государства. Любой человек, дипломат или частное лицо, ехавший со стороны шведской границы, сначала останавливался и допрашивался в Новгороде и лишь потом имел возможность двигаться вглубь России. Все дороги, ведущие из шведских владений, проходили через Новгород: из Финляндии (через Тесово), а с 1629 г. – и из Прибалтики (через Псков). После Альмаркского перемирия 1629 г. множество военных, уволенных

из шведской и польско-литовской армии, оказались в поисках нового места службы; многие из них устремляли свой взгляд в Московское государство. Последнее с 1632 г. начало готовиться к боевым действиям против Речи Посполитой; тогда же правительство начало поиск иностранных военных для участия в будущей Смоленской войне. Великий Новгород стал важнейшим пунктом вербовки военных, приходивших со стороны шведских владений. Кроме того, через Новгород в Московское государство поступало вооружение и амуниция, закупавшиеся в северной Германии и Нидерландах. В июле 1633 г. процесс найма и закупки был орагнизован в районе Тесовского острога.

Ключевые слова: Смоленская война, Тесово, иноземцы, европейское вооружение, пограничье

П. В. Седов. Новые документы о новгородском митрополите Корнилии – патроне Троицкого Зеленецкого монастыря

Автор рассматривает биографию новгородского митрополита Корнилии на фоне общих процессов, влиявших на положение русской церкви во второй половине XVII века. В условиях усиления контроля царской власти над церковью митрополит Корнилии успешно упрочивал богатство и авторитет новгородского митрополичьего дома.

Ключевые слова: Новгород, новгородские митрополиты, церковь, монастыри, XVII век.

Н. С. Федорук. Численность и демографические процессы в населении Новгорода в XIX – начале XX в.

В статье анализируются изменения численности населения Новгорода в течение XIX – начала XX в., возрастно-половая структура населения, а также содержание и количественные параметры демографических процессов: смертности, рождаемости, брачности.

Ключевые слова: Новгород, население, численность населения, смертность, рождаемость, брачность.

И. В. Хохлов. Здания и сооружения военного ведомства в городской застройке Новгорода (середина XIX – начало XX в.)

Статья посвящена строительной деятельности военного ведомства в Новгороде в середине XIX – начале XX в. На ряде примеров показываются взаимоотношения гарнизона и городских властей в вопросах строительства зданий и сооружений для воинских частей и выделения участков городской земли в этих целях.

Ключевые слова: Новгород, гарнизон, городские власти, здания и сооружения.

А. И. Корабель. Латышские переселенцы на Новгородской земле (XIX–XX вв.)

Статья посвящена миграции прибалтийских крестьян. В центре внимания автора находится судьба латышского народа, переселившегося на новгородские земли в XIX – XX вв. Исторические факты показывают, что присущий латышам прагматизм превратился в новое, духовное пробуждение на Новгородской земле, не только среди латышей, но и среди русского народа.

Ключевые слова: Новгородская губерния, крестьяне, латыши-переселенцы, баптисты, репрессии.

Т. А. Корешкова. Сельскохозяйственная школа Новгородского губернского земства (1891–1906 гг.)

Статья посвящена изучению роли земства в процессе становления низшего сельскохозяйственного образования в России конца XIX – начала XX в. В историографии эта проблематика изучена недостаточно. Работ по истории сельскохозяйственной школы Новгородского земства нет. Данная статья выполнена на основе анализа исторических источников, ранее не вводимых в научный оборот.

Ключевые слова: Низшее сельскохозяйственное образование в России конца XIX – начала XX в. Новгородское земство. Сельскохозяйственная школа Новгородского земства.

Я. А. Васильев. Новгородское отделение Крестьянского поземельного банка и его деятельность (1885–1914 гг.)

Статья посвящена одной из проблем функционирования земельного (ипотечного) кредита в дореволюционной России. Автор прослеживает работу Новгородского отделения Крестьянского поземельного банка в 1885–1914 гг., подчеркивая его роль в качестве важного инструмента политики царского правительства по решению аграрной проблемы.

Ключевые слова: Новгород, кредит, Крестьянский поземельный банк, банковские служащие.

Б. Н. Ковалёв. Материалы органов государственной безопасности об оккупации Новгорода в годы Великой Отечественной войны

В статье анализируются документы органов государственной безопасности СССР, посвященные нацистской оккупации Новгородчины в годы Великой Отечественной войны. Раскрывается и анализируется структура сборника материалов о немецких разрушениях и зверствах, деятельности разведывательных и контрразведывательных органов противника в районах области, подвергшихся оккупации.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, нацистская оккупация, органы государственной безопасности, Новгород

Д. Ю. Асташкин. Открытый судебный процесс над нацистскими военными преступниками в Новгороде (1947 г.)

Статья посвящена открытому судебному процессу над нацистскими военными преступниками в Новгороде (декабрь 1947 года). На нем были осуждены 19 немецких военнопленных за военные преступления на оккупированной территории Новгородской и Псковской областей. Автор подробно описывает ход следствия, организацию и проведение суда, приговор. Также анализируется освещение процесса в прессе и реакция жителей.

Ключевые слова: военные преступления, нацизм, оккупация, Новгород, открытый суд, Вторая мировая война, 1947, юстиция.

Н. С. Савельев. Идеологическая работа Новгородского отделения ВАО «Интурист», в 1958 – середине 1970-х гг.

В статье на основе анализа архивных документов, хранящихся в Государственных архивах Новгородской области, рассматривается развитие идеологической и информационно-пропагандистской работы Новгородского отделения ВАО «Интурист» в период с 1958 до середины 1970-х годов.

Ключевые слова: информационно-пропагандистская работа, туризм, экскурсии, Новгородская область.

Г. А. Замятин. Борьба за унию Новгорода со Швецией в 1614 г.

В работе известного историка Смутного времени Г. А. Замятина (1882–1953) говорится о борьбе новгородцев в 1614 г. против попыток шведского руководства навязать им унию со Швецией.

На основании анализа ряда источников Г. А. Замятин показал, как шведы трижды (в январе, летом и в декабре 1614 г.) пытались заставить жителей Новгорода присягнуть королю Густаву Адольфу, чтобы присоединить Новгород к Швеции, и почему все эти попытки потерпели неудачу.

Ключевые слова: Смутное время, Новгород, Густав Адольф, Эверт Горн, Бронницы, посольство, Киприан.

SUMMARY

S. E. Toropov. Complex of archaeological monuments of the second half first – the beginning of second millennium AD near the village Hozyupino in the river basin Pola.

The article presents the results of archaeological researches near the village Hozyupino Demyansk District, Novgorod Region. Here is one of the largest archaeological complexes in the river basin Pola. The author analyzes the main stages of formation and changes in the structure of local ancient settlements on the background of the historical and cultural stratigraphy of the region in the second half of the first – the beginning of the second millennium AD.

Keywords: archaeological researches, Novgorod land, Viking Age, funerary monuments, ancient settlements

N. V. Novoselov. Thesis-antithesis- synthesis (History of Novgorod architecture in 12th century)

In this article author presented new concept of history of Novgorod architecture in 12th century. Novgorod architecture in 1130–1150 ages had two architectural streams – thesis and antithesis. The first architectural stream is the church with long rectangular plan and round or 8-coner column, without pilasters. The second architectural stream is the church with cross plan and local north and south apse. One of the striking examples of this synthesis were churches of Old Ladoga.

Keywords: Novgorod, school of architecture, old Russian church, architectural stream.

D. A. Petrov. On the origins of the architectural composition of the archbishopal court (“Vladychny dvor”) in Novgorod (1430–1450)

The article deals with the interpretation of the architectural composition “Vladychny dvor” in Novgorod detinets built in 1430–1450. Of the entire complex survived only a few buildings, which greatly complicates the understanding of the overall design. Investigators were different hypotheses about the composition of the complex: the system of courts (E. A. Gordienko), open space with different separate objects (I. V. Antipov), closed loop, resembling the Order’s “Konvent House” and at the simultaneously vaguely resembled the Grand Palace in Constantinople (Vl. V. Sedov). We assume that the “Vladychny dvor” had several indoor courtyard was surrounded by a defensive wall and compositionally, as a general example of figurative device-oriented complexes – papal palace in Avignon and the Master castle in Malbork.

Keywords: "Vladychny dvor" Archbishop of Novgorod, Churches over the gates, defensive wall

P. V. Lukin. On the History of the Veche Bells

The article is devoted to the history of veche bells. Particular emphasis is placed on the ways of convocation of veche assemblies in Novgorod and Pskov. The problem is examined on the basis of careful study of all mentions of the veche bells in narrative and documentary sources. For the first time data of Hanseatic documents in Middle Low German on the problem are also investigated. The author comes to the conclusion that ringing the bells was the only way of calling people to the veche, while the special "veche bells" emerged in Novgorod and later on in Pskov not earlier than in the late 14th century.

Keywords: the Veche Bell, bells in Old Rus', medieval Novgorod, Old Rus'.

M. B. Bessudnova. Novgorod's «deportations» from 1480-ies and their influence to the Novgorod-Hanseatic trade in light of Livonian sources

This article devoted to the topic of perception of Novgorod's deportation of merchants from 1487–1489 in Hanseatic correspondence. Forced deportation of a considerable part of the Novgorod's population destroyed the system of the Hanseatic business partnership, which has been formed for a long time. Ivan III attempt to remedy the lack of trading Hansa's counterparties by moving in Novgorod "grassroots" suburban folk due to differences in the organization of international trade in Novgorod and Moscow lands not give a positive result. Novgorod "deportations" and the emergence of new people in Novgorod in the Hanseatic perception associated with gross violation of norms of the Hanseatic-Novgorod "antiquity", which led to the breach of trade contract from 1487 and to weakening of the Hanseatic confidence to the Russo-Livonian arrangements.

Keywords: foreign trade of Novgorod, Hanse, deportations

Ya. N. Rabinovich. The fortress Koporye and landlords of the Dyagilenskiy churchyard in the Koporsky County in the Time of Troubles (summer 1612 – spring 1617)

This article discusses condition of the fortress in the first years after its capturing by the Swedes. At first information about the first inhabitants of the Koporye and one of the nearest churchyards in the Koporsky county is provided, about their classes. Shows how the implementation of the conditions of the Stolbovo peace treaty at spring 1617 as an example on the residents of Koporye

Keywords: Koporye, governor, landlords, gunners, Stolbovsky peace, Mikhail Romanov, Prince Nicephorus Meshcherskiy Joachim Berendt, Anders Yoranson

A. A. Selin. Novgorod the Great during the Smolensk War 1633–1634: Hiring the Foreign Military and Purchase Arms

In 17th century one of the important function of Novgorod the Great was the borderline activity. It was the first big city of Muscovite State where everybody been came from the Sweden was interviewed and only then – let inside the state. All the roads coming from Swe-

den passed through Novgorod – from Finland (via Tesovo fortress) and since 1629 from Livonia (via Pskov). After the treaty in Altmark between Sweden and Polish-Lithuania military looking for a place to serve started to find their fortune in Muscovy. When in 1632 the War against Polish-Lithuania had been initiated in Moscow Russian government started the hiring of foreign officers and soldiers. Novgorod was the most important base of the hiring because the most of foreign military came through Sweden. Also the military equipment and arms came to Muscovy from Northern Germany and the Netherlands via the Baltic sea. In July 1633 the process of receiving armour was organized in Tesovo also.

Keywords: Smolensk War 1633–1634, Tesovo, foreigners, European arms, borderland.

P. V. Sedov. New documents about the Novgorod mitropolitan Kornilyi – the patron of the Trinity Zelenetz monastery

The author considers the Novgorod metropolitan Kornilyi's biography in the light of general process, influenced on the Russian church during the second half of the 17 century. While the czar's power enforced the control over the church, metropolitan Kornilyi successfully increased the wealth and authority of Novgorod bishop.

Keywords: Novgorod, Novgorod metropolitans, church, monasteries, 17 century.

N. S. Fedoruk. Amount and demographic processes in Novgorod population during 19 century and the beginning of 20 century.

In this article the author analyzes the evolution of the population of Novgorod during 19 century and the beginning of 20 century, sex-age structure of the population, the content and quantitative parameters of the demographic processes: mortality, fertility, nuptiality.

Keywords: Novgorod, population, amount of population, mortality, fertility, nuptiality.

I. V. Khokhlov. Buildings and structures of the military department in urban development Novgorod (mid 19 – early 20 century)

Article is devoted to the construction activities of the military department in Novgorod in the middle of the XIX – early XX century. A number of examples showing the relationship of the garrison and city authorities in matters of building and construction for military units and allotment of urban land for these purposes.

Keywords: Novgorod, garrison, city authorities, buildings and structures

A. I. Korabel. Migration of the Latvian people to Novgorod land in the 19th–20th centuries.

The article covers migration of the Baltic peasants. The author's attention centers on the fate of the Latvian people who migrated to Novgorod land in the 19th-20th centuries. Historical facts disclose that pragmatism typical of Latvians turned into a new, spiritual revival in Novgorod land not only among the Latvians but also the Russian people.

Keywords: Novgorod province, peasants, Latvian migrants, Baptists, persecution.

T. A. Koreshkova. The Novgorod Zemstvo Agricultural school

This article is devoted to the study of the role of Zemstvo in the making of elementary agricultural education in Russia of the end of the 19 – beginning 20 centuries. In Historiography these problems have been studied insufficiently. There are no scientific researches about agricultural school of Novgorod Zemstvo. This article has been made on the basic of the analysis of same historical sources which hadn't been introduced into scientific circulation before.

Keywords: Elementary agricultural education in Russia of the end of the XIX – beginning XX centuries. Novgorod Zemstvo. Agricultural school of Novgorod Zemstvo

Y. A. Vasiliev. The Novgorod branch of the Peasant land Bank and he work (1885–1914)

The paper deals with one of the problems of functioning the land (mortgage) credit in pre-revolutionary Russia. The author traces the work of Novgorod branch of Peasant Land Bank in 1885–1914, emphasizing its role as the important instrument of politics of the tsar government in settling the agrarian problem.

Keywords: the loan, the Peasant land Bank, Bank employees.

B. N. Kovalev. Documents of the State security bodies on the occupation of Novgorod during the Great Patriotic War.

The focus of the article is on the documents of the State security bodies on the Nazi occupation of the Novgorod area during the Great Patriotic War. The author analyses and structuralizes the collections of materials on the Nazis' atrocities and devastation and those of the activities of the Nazi intelligence and counterintelligence bodies in the region under occupation.

Keywords: Great Patriotic War, Nazi occupation, State security bodies, Novgorod

D. Y. Astashkin. The Open Trial of Nazi War Criminals in Novgorod (in 1947).

The subject of this article is the open trial of nazi war criminals in Novgorod (December 1947). During this trial 19 German prisoners of war were accused of war crimes within the occupied territory of the Novgorod and Pskov region. The author describes in detail the investigation, the organization and the holding of the trial, the judgment. Descriptions of the trial in the press and public reactions are also analyzed in this article.

Keywords: war crimes, Nazism, occupation, Novgorod, open trial, Second World War, 1947, justice.

N. S. Saveliev. Ideological activity of Novgorod Intourist JSC in the period between 1958 and mid-1970's

Based on the review and analysis of the archival documentation kept on file at the State Archives in and for Novgorod Region, the article reveals the development of propagandistic and political sensitization activity carried by All-Soviet Union JSC 'Intourist' for the period from 1958 to the mid-1970's.

Keywords: propagandistic and political sensitization campaign, tourism, guided tours, Novgorod region.

G. A. Zamyatin. The struggle for Novgorod's union with Sweden in 1614

The work of the famous historian of the Time of Troubles by G. A. Zamyatin (1882–1953) speaks about the struggle by Novgorod people in 1614 against attempts of the Swedish Presidency to impose them a union with Sweden.

Based on the analysis of several sources G. A. Zamyatin showed how the Swedes three times (in January, in the summer and in December 1614) tried to force Novgorod people to swear King Gustav Adolf to join Novgorod to Sweden, and why all these attempts were failed.

Keywords: the Time of Troubles, Novgorod, Gustav Adolph, Evert Horn Bronnitsy, embassy, Cyprian.